

BEREK WALCOTT

La épica del Caribe

ANA PIZARRO

Hace unos veinte años, viviendo en Venezuela, redige la tesis de una maestría de las Antillas. En algún momento de desarrollo, ella me habló de un primo suyo que escribía y se le conocía en su medio, like una «estadista» de Saint Lucia y al volver de un viaje a su isla me trajo algunos libros de poemas. Fue mi primer encuentro con el que sería el Premio Nobel, Derek Walcott (1992).

Sin duda, pocas cosas él han escrito una épica de la cultura del Caribe. La literatura de la región es tibia, tiene la forma de sistema recién en el siglo XX, sobre todo en las islas inglesa y holandesa. El desarrollo literario en el siglo XX es mayor en el Caribe Hispano o en el francés que nació

Gracias a libros como «Otra vida», «Uvas de mar» y «Ómeros», este escritor, que vive entre su país de origen y Boston —donde enseña— se ha adjudicado importantes premios, como el Nobel en 1992.



EDUCADO PARA EDUCAR.— En 1957, un año a vista tonta, Walcott, auto estudiado hasta los 19, ingresa a la Universidad de Cambridge para cursar las leyes.

“El arte antillano es esta restauración de nuestras historias hechas afícos, nuestros casos de vocabulario”.

az la primera revolución anticolonial del área, y desembocó a partir de allí una literatura militante de la causa afronorteamericana. Durante algunas décadas, esta modulación dio un sello a la escritura del área.

El discurso de Walcott se aleja del clíero de la “negritud”, del grupo de Aimé Césaire, o de la revolucionaria que llevó a cabo Marcus Garvey en las Antillas y en los Estados Unidos en las primeras décadas del siglo. Para él, el problema no es la defensa ni la superioridad proclamada en algún momento por esta causa. Su espacio consiste en la interpretación de toda una región cultural como es el Caribe —de otras culturas vistos como “negritas devengadas, miserables” por la cultura colonial y externa a un diálogo con la cultura universal. Su empeño es legibilizar el universo fragmentado de una memoria que abarca diversas diásporas, como la africana y la asiana, y hace de esto su expli-

cación, generando de ese universo aparentemente caducos su poesía: “El arte antillano —escribe en su discurso del Nobel— es esta restauración de nuestras historias hechas afícos, nuestros casos de vocabulario, lo cual convierte a nosotros antropólogos en un escándalo de los padres separados del continente egipcio”. Porque “tal es la base de la experiencia antillana: ese naufragio de fragmentos, esos otros, esos otros en un inmenso vocabulario tribal, estos contumaces y persistentemente recordados que no han dejado visto que gusanos miles han de gran mitación. Sublevándose tanto al Middle Passage —el tra-

yecto transatlántico de los hacia negros— como al “Ortial Roseau”, la nave que transportó, del puerto de Madalís a los cimarrones de Belice, a los primeros indios obligados por contracto, que transportó al continente el concepto esclavista y al juicio señorial; al aborigen chino y al esmeraldeño libando que vendrá muertes de tala en bicicleta”.

Incorporar esa pluriculturalidad, esa fragmentación al resto del mundo, tal es su empeño. Igual al como se sencilla allo a allo en Trinidad una representación griega del “Eumenio”, la épica blanca, con insomos de popel criollo y temas de costa, asistimos él escribir su largo poema —“Ómeros”— una épica de las Antillas levantada en referencia al poeta griego. Las resonancias del autor beliceño tienen que ver en una cultura de tradición francesa y anglosajona al mito griego, con “mar” y “aguas”, como evidentemente con el mito del autor griego. Allí, una mitología que se balancea entre síndrome al borde de la plaga caribeña montaña Negra, y Aquiles es un malvado hijo de escoces que en un lugar cercano

no repara carros acompañado por la multitud estridente de un calypso. Todo gesto humano, como el simple de un niño que lanza una piedra plana para cortar la superficie del agua, es un gesto que remite a todo la historia de la humanidad.

En una publicación de 1990, “Tropiques Howard”, la vocación plástica que desarrolló durante treinta por impulsos paternos y de maestros de escuela, pintores, lo lleva a incorporar la historia de Camille Pissarro, un judío sefardí que va desde Saint Thomas a París para desarrollar su vocación plástica, con la amistad de Cézanne y el mundo de los impresionistas, en una Pissarro de fin de siglo que vive el caos del apocalipsis antillano —afirme Derek Walcott. Aquí, Walcott dialoga con Pissarro, con las artes visuales y, lenguaje subterráneo de los lamentos esclavos, el sonido de los palos, las tonalidades de los países, las tonalidades de las islas. Hay en esta diáloga una constelación perteneciente a dos mundos, una cosmopolita adhesión por los clásicos del plástico, una también común conciencia de la exclusión, la persecución, la incomprendimiento de la

diferencia. Acompañan al todo una serie de reproducciones de acuarelas de Walcott.

La sorprendente del desplazamiento entre culturas, del viaje del exilio, las nuevas formas de la diáspora están igualmente en el texto. Es el gran tema de la cultura caribeña de hoy, desde las últimas décadas del siglo XX, con sus raíces y masivas migraciones y culturas. Ellas traspasan las fronteras mucho más allá de las islas —hasta Canadá, los Estados Unidos, Reino Unido e Inglaterra—, lo que hace que uno de sus grandes escritores, George Lamming, se refiera a este espacio como el de un “bachipulido de fronteras extremas”.

En sociedades como las caribeñas, la literatura aparece como un sistema ajeno, “a foreign machine”, la llora Walcott. Son sociedades de la confusión, que la escritura del poeta de Saint Lucia no compone, como lo hacen cada vez más narradores de hoy como D. Chambost en el área francesa, o los actu-

— Para el Nobel de Literatura 1992, “el destino de la poesía es enamorarse del mundo, a despecho de la Historia”.

los de Surinam. Sociedades de repúblicas en donde lo diverso: lenguas populares —creole, uruana, pidién, paipamento, entre otras— dan vida también a las formas de lo plástico, a un universo bucólico, vanguardista. Allí la historia se ha ido incorporando en fragmentos truncos en moldes deformados al explorar de una manera vital en donde “la maravilla vital es algo natural”.

Torne a ésta, la Historia parece retroceder, dejar paso a las garzas de color rojo que atemorizan el cielo o a la multitudinaria de los cristiano-muertos. Más que de aquella, el Caribe parece ser un vasto espacio del ocio y de la cultura, espacio de la mirada de la poesía. Porque, dice Walcott, “el destino de la poesía es enamorarse del mundo, a despecho de la Historia”.



FRAGMENTO.— Derek Walcott, «aguas de dormir» (acuarela).

La épica del Caribe [artículo] Ana Pizarro.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pizarro, Ana

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La épica del Caribe [artículo] Ana Pizarro.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile